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DIRECCIÓN GENERAL DE EVALUACIÓN TÉCNICA

Por medio de los presentes actuados se tramita el Certificado de Aptitud Ambiental para el proyecto “Cruce bajo nivel sobre las vías ex

Ferrocarril Mitre Ramal Mitre sobre la de Av. Dr. Ricardo Balbín Nº 3800 a 4050”, que abarcará una superficie total de 16.235 m2 y estará
a cargo de la empresa AUTOPISTAS URBANAS S.A.

Con fecha 05 de Mayo de 2014 se realizó la Audiencia Pública convocada por la Autoridad de Aplicación en el marco de la Ley N° 6, según lo
establecido por la Ley N° 123 y Decretos Reglamentarios, para la Evaluación de Impacto Ambiental del proyecto de referencia.

Al respecto, cabe mencionar que el Coordinador de la Audiencia Pública autorizó que algunos participantes, presentaran posteriormente por
escrito su opinión respecto al proyecto y a los impactos asociados al mismo. A fs. 320 obra copia de dicha documentación.

De acuerdo a lo trascripto en la versión taquigráfica obrante a fs. 318 y habiendo analizado la documentación presentada a fs. 319, se informa
que con fecha 06 de Mayo del 2014 se procedió a cursar cédula de notificación solicitando al recurrente de respuesta a las inquietudes
expuestas por los participantes.

A continuación se procederá a transcribir los aspectos relevantes que surgieron en la Audiencia Pública y en la presentación adjuntada por
escrito, vinculados específicamente al proyecto en evaluación, y dar respuesta a cada uno:

1. Justificación del Proyecto

En este sentido el Participante Nº 5 Sr. Pablo Folcia, declara que: “Es el ramal de menor frecuencia, ya que tiene un promedio de un tren cada

27 minutos (…) Es el que tiene menores formaciones, más cortas, solo cuatro coches, y solo dos vías. No circulan trenes de carga ni larga

distancia, y nunca lo hará. No hay conexiones con playas de maniobras ni con talleres”.

Más aún, el Participante Nº 12 Sr. Miguel Ángel Scarlata, expone que: “No entiendo la prioridad del túnel, ya que tiene baja siniestralidad y

es el de menor cantidad de pasajeros transportada”. Sumado a ello, el Participante Nº 15 Sr. Rubén Osvaldo Ramos agrega: “la tasa de

accidentologia en el cruce de la Avenida Balbín con las vías del ferrocarril, en los últimos 10 años es casi nula. Podemos decir sin temor a

equivocarnos que aquí no existen accidentes”.

En respuesta a las inquietudes planteadas se informa:

El titular del proyecto, informó a fs. 336-337 que: “Las obras de Cruces Bajo Nivel forman parte de un plan estratégico conjunto del Gobierno

Nacional y la Ciudad Autónoma de Buenos Aires que trasciende la actual administración; motivo por el cual se elaboró el denominado -Plan

de Movilidad Sustentable- en el cual se observa, dentro de sus distintas facetas de abordaje (vías preferenciales para el transporte público, red

de ciclo vías protegidas, control y seguridad vial, metrobus, etc.), la construcción de distintos Cruces Bajo Nivel en el ámbito de la Ciudad.

Articulando con el mencionado Plan, dentro del marco establecido por la Ley 2930 y utilizando como antecedentes estudios preliminares se

llevó adelante una serie de nuevos estudios que determinaron los Pasos Bajo Nivel a ejecutar.

En este sentido, se expidió la Dirección General de Tránsito otorgando un listado de prioridad de ejecución de los cruces bajo nivel a

ejecutar y para este caso en particular se emitió la Resolución Nº 95/2014” .
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2. Diseño del proyecto

Durante la audiencia, varios participantes manifestaron su inquietud respecto al proyecto presentado, en particular, sobre la  “prioridad del
peatón” ya que consideran que el mismo agrega barreras físicas a los peatones que deben recorrer una distancia mayor a la actual para cruzar la
calle, empeorando en el caso de las personas con movilidad reducida (con sillas de ruedas, bastón, cochecito de niños, etc.).

Al respecto el Participante Nº 12 Sr. Miguel Ángel Scarlata declara: “Me parece muy difícil entender como “prioridad al peatón” el hecho de

que los peatones tengan que caminar 100 o 200 metros más para cruzar la avenida o bajar y subir escaleras para cruzar las vías”.

Al mismo tiempo, un vecino expresó su inquietud respecto del diseño de las calles de convivencia en relación al ancho, el cual solo permite la
circulación de un automóvil a la vez.

También, varios vecinos cuestionaron el proyecto respecto a la seguridad en el túnel propiamente dicho: luminaria, cámaras de seguridad, etc.

En referencia a esto, el Participante Nº 30 Rubén Darío Diéguez manifestó que: “No hay una maqueta, no hay plano, no se sabe qué va a

quedar de plaza, si va a haber calle y cuánto va a tener la calle de convivencia, ni cómo va a ser la seguridad dentro del túnel”.

En respuesta a las inquietudes planteadas se informa:

Según lo observado a fs. 337, el titular del proyecto declaró lo siguiente: “El criterio de eliminar los cruces peatonales a nivel es decisión de la

concesionaria ferroviaria y de la CNRT, no está en la incumbencia de AUSA.

Las pasarelas peatonales han sido proyectadas con los mismos criterios de diseño que todas las obras anteriormente proyectadas por el

Ministerio de Desarrollo Urbano (MDU) y ejecutadas por  AUSA, siguiendo las normativas vigentes”.

Asimismo, respondiendo lo manifestado por el Sr. Rubén Darío Diéguez se hace saber que: “la documentación oficial de la obra, los vecinos

pueden presentar una nota para tomar vista del expediente en APrA o en el Ministerio de Desarrollo Urbano”.

Por último, la empresa menciona que: “se ha acercado un grupo de vecinos a las oficinas de AUSA y han accedido a la documentación para

interiorizarse en el proyecto, dado que la documentación consta en el Expediente en APra”.

3. Anegamiento en el Área de Intervención

Además, se manifestó la inquietud respecto a la falta de escurrimiento que ocasionará el paso bajo nivel, favoreciendo el anegamiento e
inundación del área efectiva del proyecto (haciendo referencia a la inundación del 02 de abril de 2013).

En este sentido, el Participante Nº 17 Marcelo Minuto declaro que: “Este proyecto será una barrera infranqueable (…) en el momento de la

inundación la única vía que permitió el ingreso y la salida del barrio fue la Avenida Balbín. En caso de inundación no se tendría ninguna vía

de escape. Con este proyecto se estaría dividiendo a la ciudad en dos, desde General Paz hasta Avenida Congreso”.

En respuesta a las inquietudes planteadas se informa:

Respecto a los anegamientos que ocurren en el área de intervención fueron tenidos en cuenta por el área técnica, dándose intervención al área
con competencia en el tema mediante Nota N° NO-2014-6524261-DGET.

Al respecto, por Nota N° NO-2014-6524261-DGINFU se expidió la Dirección General de Infraestructura. De lo informando se destaca lo
siguiente:

El Plan Director de Ordenamiento Hidráulico prevé las siguientes obras en la cuenca: Túnel aliviador por debajo de la traza actual

del Arroyo Medrano; Ramal Gral. Paz; Ramal Parque Sarmiento; Ramal R. Freire; Ramal Correa; Ramal Pinto; Ramal Amenábar;

Ramal Cabildo; Ramal 3 de Febrero; Ramal Pico.

En el marco del Plan de Ordenamiento Hidráulico, se construyó un modelo matemático del sistema de desagües con el objetivo de:

servir de base a la elaboración del diagnóstico de riesgo hídrico de la ciudad mediante la cuantificación del impacto de las

inundaciones ante eventos hidrometeorológicos de diferente recurrencia (niveles de peligrosidad); evaluar el impacto en el sistema de

las distintas medidas de mitigación, tanto estructurales como no estructurales; simular en tiempo real los caudales que originen las

tormentas que se midan en el futuro dentro del sistema de alerta.

Según el modelo, la profundidad máxima de inundación en Av. Ruiz Huidobro (sobre A° Medrano) a la altura de Roberto Goyeneche,

para el escenario sin obras y la tormenta de diseño de 100 años de recurrencia, es de 0,68m.

La zona en la que históricamente se producen inundaciones está sobre la traza del Arroyo Medrano (vaguada o talweg), coincidente



con la Av. Ruiz Huidobro.

La pendiente de las zonas aledañas es fuerte hacia el Arroyo, haciendo suponer que le escurrimiento se producirá hacia la Av. Ruiz

Huidobro en forma rápida tanto superficialmente por las calles como por el sistema de drenaje (conductos).

La distancia vertical entre la zona a intervenir y la Av. Ruiz Huidobro es de aproximadamente 1 a 3m.

Esta Dirección no ha recibido reclamos por inundación en el área a intervenir.

Las profundidades máximas de inundación que arroja el modelo, en el sitio de emplazamiento del PBN, para 100 años de recurrencia,

sin obras (peor situación de la que esta Dirección tiene datos), no superarían los niveles de cordón de vereda (el PDOH no considera

inundación a esta situación).

La profundidad de máxima de inundación sobre la Av. Ruiz Huidobro a la altura de Roberto Goyeneche, debería ser superior a

aproximadamente 1,2m para que se produzca el ingreso al túnel. Siendo que la profundidad máxima de inundación obtenida del

modelo del PDOH, para 100 años, sin obras en dicha localización es de 0.68m; por lo que no ingresaría al túnel.

Las obras previstas por el PDOH no cambian la situación de la zona a intervenir (túnel) en lo que a las profundidades máximas de

inundación se refiere (diferencias menores a 1cm).

En función de todo lo expuesto, la Dirección General de Infraestructura concluye:

En base a las herramientas e información de que dispone esta Dirección al día de la fecha tanto en cantidad como en calidad, se podría

establecer que el Anteproyecto Final de Desagües Pluviales del PBN Av. Balbín y vías del FFCC Mitre Ramal Mitre, cumpliría con los

criterios de seguridad de anegamientos aprobados por la Ciudad de Buenos Aires al menos para eventos de hasta 100 años de recurrencia.

4. Intervenciones en el Área Efectiva del Proyecto

Además, se suscito el caso particular de dos vecinos: el dueño e hijo de la calesita del barrio (Participante Nº 13 Sr. Ángel Cavalieri y
Participante Nº 14 Sr. Facundo Cavalieri), ubicada en el corredor entre “Estomba y Holmberg”, quienes manifestaron su incertidumbre respecto
al destino que se le dará a la misma. Cabe destacar que las calesitas son consideradas según la Ley 2554 de interés cultural.

En respuesta a las inquietudes planteadas se informa:

Según lo observado a fs. 338, el titular del proyecto declaró lo siguiente “en cuanto a los interrogantes respecto a la calesita, se hace saber

que se mantendrá el mismo criterio que ha sido utilizado en las otras obras donde hay calesitas en el entorno cercano al cruce, como por

ejemplo en el Paso Bajo Nivel de Monroe donde se ha realizado la puesta en valor del sector de la calesita y en el Paso Bajo Nivel de Av.

Federico Lacroze donde se prevé hacerlo en el corto plazo”.

5. Comunicación

Casi la totalidad de los participantes solicitaron instrumentar un procedimiento de comunicación con los vecinos durante las distintas etapas
previas a la obra, informando debidamente a los comerciantes frentistas y vecinos circundantes sobre la materialización del proyecto: cuáles
serán las calles de convivencia, tiempos de obra; especialmente de los medios de transporte público, indicando las nuevas paradas de
colectivos, entre otros aspectos relevantes. En este sentido, un vecino resaltó su preocupación durante la etapa de obra, atento a que se
modificaran los recorridos de cinco líneas de colectivos circulando por calles aledañas creando “inconvenientes, confusión e incomunicación”
en la zona durante un largo período de tiempo.

En respuesta a la inquietud planteada se informa:

Según lo observado a fojas 338, el titular del proyecto manifiesta: “AUSA tiene implementado un sistema de comunicación permanente con los

vecinos y comerciantes frentistas, a los efectos de mantenerlos informados de las diferentes etapas de obra, responsables de dicha

comunicación se encuentran en obra a efectos de mantener una relación  fluida con los vecinos y responder a sus inquietudes. En relación a

los desvíos de colectivos la Dirección de Tránsito y Transporte prevé recorridos alternativos que serán comunicados previamente a los

vecinos”.

Por otra parte, es dable destacar que en el escrito presentado a fs. 341 se observan expresiones de conformidad con el emprendimiento, a saber:

La Sra. Gabriela Alejandra Casini: “... los motivos son que considero que va a ser un avance importantísimo para el barrio porque

va haber mayor seguridad vial y peatonal y menor contaminación ambiental”.

El Sr. Carlos Pein: “Por la presente me dirijo a usted con el fin de notificarle mi total aceptación con la construcción del paso bajo



nivel de la Av. Ricardo Balbín en la intersección con las vías del Ferrocarril”.

El Sr. Héctor Roberto Cid: “… los motivos son: mayor seguridad, mejora la circulación vehicular cundo la barrera está cerrada, se

produce una congestión vehicular de tres cuadras en la hora pico y porque va a mejorar la calidad de lavida de la zona”.

El Sr. Ricardo Aldana: “Por la presente nota quiero expresar que estoy a favor del túnel de Balbín y Plaza, estación Saavedra. Creo

que va mejorar la circulación del tránsito”.

Por lo expuesto, se propone la prosecución del trámite, manteniendo la categorización del proyecto: “Cruce bajo nivel sobre las vías ex
Ferrocarril Mitre Ramal Mitre sobre la de Av. Dr. Ricardo Balbín Nº 3800 a 4050” como de Impacto Ambiental Con Relevante Efecto.

En virtud de la categorización mencionada y previo a su pase a la Gerencia Operativa de Asuntos Jurídicos, se informa que la actividad de
referencia deberá someterse a la Evaluación Técnica de Impacto Ambiental prevista en la Ley N° 123 y sus normas modificatorias
reglamentarias, tratadas por la Comisión Interfuncional de Habilitación Ambiental.

Asimismo, deberá dar cumplimiento a lo dispuesto en la Resolución Conjunta Nº 2.521/APRA/SSGEYAF/10, publicada en el BOCABA Nº
3563, mediante la presentación de la documentación correspondiente ante la Dirección General de Seguros dependiente de la Subsecretaría de
Gestión y Administración Financiera, en relación al Seguro Ambiental.

Por último, esta Gerencia Operativa sugiere incorporar las siguientes condiciones ambientales a las indicadas oportunamente por Informe N°
IF-2014-3162325-DGET, a saber:

Etapa de Obra

1. Tomar los recaudos necesarios para evitar posibles daños estructurales a las propiedades linderas.

2. A fin de minimizar los conflictos circulatorios en la zona, no deberá realizarse la obra en cuestión simultáneamente a la construcción
del “Cruce bajo nivel Congreso y vías del Ex FFCC Mitre, Ramal Mitre”.
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